

---

**GAZETA DE LA REGENCIA****DE ESPAÑA É INDIAS.****DEL SABADO 24 DE NOVIEMBRE DE 1810.**

---

**ESPAÑA.****PARTIDAS PATRIOTICAS DE GUERRILLA.**

Don *Diego Fernandez del Barrio*, comandante de una partida ligera en la parte oriental del principado de *Asturias*, escribia á la junta superior del mismo desde *Turon* con fecha de 23 de setiembre: “Habiendo reunido el 6 de agosto 12 soldados en el valle para impedir que esta parroquia contribuyese á los franceses con cosa alguna, sucedió que habiendo venido el 12 ciento y nueve de ellos á exígir las contribuciones que acostumbran, y colocando yo los mics á tiro de pistola, les maté 5 y les herí 4.— El 22 me puse sobre la carretera de *Carabanzo* con 20 soldados: cogí 3 partes que iban del comandante de la *Pola* al coronel de *Mieres*; y al pasar este con 300 de los suyos, les hice fuego, hiriendo 4 de ellos gravemente. — El 25 y 28 colocándome sobre *Mieres*, desalojé las guardias enemigas, encerrándolas en el palacio y la iglesia, y quemándolas sus chozas. — El 3 de setiembre viniendo al anocheecer como unos 100 enemigos á robar la parroquia, segun manifestaron al guia, les acometí en *Villandio*, y los dispersé de modo, que retrocediendo aturdidos, se volvieron al punto de *Mieres*. — Los dias 16, 17, 18 y 19 puesto en el *Milan* y baxándome á la carretera frente á *Ujo*, les maté un oficial y 2 soldados, quitándoles además 8 fanegas de granos. — Habiendo entrado el 20 en la parroquia 135 franceses por las alturas de *Poleo*, satisfecho yo de mis soldados marché con 32 á *Urbies*, y volviendo sobre los enemigos, les hice fuego mas de una hora, desalojándolos, y matándoles 3 y hiriéndoles 10, segun me aseguró un vecino de *Mieres*,

padre del único herido que tuve en dicha accion. Este herido, llamado *Melchor Fernandez*, despues que por su excesivo arrojó fué atravesado de una bala por la cadera y despojado por los enemigos hasta de la camisa, cayó en poder de estos, de donde lo saqué á la fuerza, y hoy se halla casi totalmente sano.”

Al retirarse de las inmediaciones de *Madrid* el 13 de agosto la partida del *Médico*, compuesta á la sazón de unos 100 hombres, se encontró con 115 franceses de la guarnicion del *Escorial*. Estos se guarecieron á un bosquecillo muy espeso y peñascoso; pero habiéndole puesto fuego por varias partes los patriotas, salieron huyendo los franceses. El *Médico* los persiguió por espacio de 2 leguas y media hasta cerca del *Escorial* donde los cercó entre unos riscos á que se habian refugiado; pero escaseando los patriotas de municiones, y acudiendo refuerzos al enemigo, hubieron aquellos de retirarse, dexando muertos un oficial, un sargento, un tambor y 70 soldados franceses. De los demas solo entraron 23 sanos en el quartel, y murieron otros varios de sus heridas.

A principios de setiembre discurrían por la *Mancha* las partidas de *Laso*, *Girardo*, *Huertas*, *Claraco*, *Fernandez*, *Mir*, *Orobio* y *Abad*. D. *Francisco Sanchez* habia cogido un cañon al enemigo en el *Lugar nuevo*. D. *Camilo Gomez* entró el 3 en *Ciudad Real* con 2 piezas de artillería, é hizo considerable daño en el hospicio que tienen fortificado los franceses.

En *Cataluña* la partida de D. *José Rambla* se ha distinguido en varias acciones que ha sostenido contra los destacamentos enemigos. El 3 de setiembre peleó entre *Cherta* y el *Pinell* con 150 franceses que tuvieron 11 muertos, incluso su comandante, y mas de 20 heridos: al anochecer se acabó la refriega, retirándose los franceses á su campamento, y *Rambla* á *Pauls* con un herido de su partida. — El 4 al amanecer los enemigos intentaron rodear á *Rambla*; pero este se situó en las eras de *Pauls*, y se retiró con su gente á las alturas de *S. Roque*. En esta accion tuvo el enemigo 8 muertos, sin desgracia alguna por parte de los patriotas. — Teniendo *Rambla* noticia de la marcha de un convoy enemigo, apostó el 10 de setiembre en la cruz de la *Saboya*, entre *Batea* y *Gandexa*, al capitan D. *Francisco Garcia* con 28 hombres, quienes despues de algun fuego lograron coger 114 acémilas cargadas de trigo. — El 28 anterior una partida de 16 soldados que al mando de *Fernando Franquet* habia enviado *Rambla* á *Vall*

*de Cortiella*, hizo prisioneros á 4 soldados de caballería, y mató á un comisario de guerra que no quiso rendirse. — El 13 del mismo setiembre intentaron 200 enemigos rodear en *Pauls* la partida de *Rambla*, pero este pasó con tiempo á *Arnés*, y tomó el punto de la *Elaba* con 150 hombres. El enemigo tuvo la imprudencia de enviar una guerrilla de 60, y *Rambla* los dexó subir hasta tenerlos á tiro; entonces les hizo fuego y los obligó á dispersarse por los barrancos, abandonando quanto habian robado ellos y sus compañeros, á quienes persiguieron los nuestros hasta los puntos de donde habian salido. Perdieron los franceses en esta ocasion mas de 100 hombres. — Con fecha de 24 de setiembre avisó el mismo *Rambla* haber rechazado en las inmediaciones de *Iren* á 170 infantes y 40 caballos enemigos que intentaban saquear aquella villa, y tuvieron que retirarse á *Benabarre*, con pérdida de 5 muertos y 14 heridos, entre estos el comandante.

Con fecha de 4 de setiembre dió parte *D. Francisco Sanchez* al gobernador de *Cartagena*, que el dia anterior habia acometido en el *Tomillosó* á 200 franceses de infantería y 40 caballos. El enemigo tenia un violento, y ademas recibió de *Lugar-nuevo* un refuerzo de 60 infantes y 50 caballos: mas con todo no quiso salir al campo á medir sus fuerzas. Solo una vez salió á las eras del pueblo: pero las desamparó á la carga que le dió la caballería de *Sanchez*, con pérdida de 45 á 50 muertos; y el fuego de un cañon que llevaban los patriotas, desmontó el violento de los franceses. La pérdida de *Sanchez* se reduxo á una mula de tiro muerta y 6 caballos heridos.

El 11 de setiembre un destacamento de 95 á 100 dragones franceses de la guarnicion de *Palencia*, que andaba exigiendo contribuciones de los pueblos, fué acometido por la partida de *D. Tomas Príncipe*, apellidada de *Borbon*, quedando 39 de ellos muertos y 46, incluso un oficial, prisioneros. Estos fueron remitidos á la ciudad de *Valencia* donde entraron el 1.º de octubre.

La partida de *Cartagena*, compuesta de 400 hombres al mando de *D. Juan Antonio Marmol*, se presentó por la tarde del 12 de setiembre en *Lucena*, cuyos habitantes lo recibieron con cordialidad y júbilo, victoreando al nombre de **FERNANDO VII**: por la noche se retiró la partida á las inmediaciones. Habiendo llegado la noticia á la guarnicion francesa de *Cabra*, salió un destacamento de 250 hombres que llegó á *Lu-*

*cena* al amanecer, y trató de prender á varios vecinos por afectos á la buena causa: pero acudiendo los patriotas, atacaron y destrozaron á los franceses en las mismas calles. Los que quedaron, se acogieron á un cerro inmediato, donde fueron víctimas del ardor de los patriotas, auxiliados por el paisanage de los dos pueblos de *Lucena* y de *Cabra*, que acudieron á desahogar el odio que profesan á sus opresores.

Varias partidas de guerrilla reunidas entraron á mediados de setiembre en *Segovia*, y desalojaron de la ciudad á la guarnición francesa. La escasez de comunicaciones no ha permitido que se sepan las circunstancias de este acontecimiento.

El 17 de setiembre entró en *Algeciras* la partida de *D. Pedro Zaldivar* con 13 prisioneros y 32 acémilas que cogió en una acción en que murieron 35 franceses. Este partidario ha llevado al campo de *S. Roque* mas de 200 enemigos prisioneros en varias ocasiones.

En la retirada que hizo el célebre *Espoz* desde *Navarra* al centro de *España* en el mes de setiembre, seguido por triplicadas fuerzas enemigas, hizo 160 prisioneros de caballería á su entrada en las montañas de *Castilla*. Se ignoran todavía los pormenores, y se sabe poco de las causas y de las consecuencias de esta retirada.

Las gazetas y papeles franceses dan noticia de varias partidas que en el mismo mes de setiembre discurrían por varios parages de *Andalucía*: la de *Santaella*, la de *Juan Soldado* que peleó en *Alora* con un destacamento de la guarnición de *Málaga*, y la de *Juan Fernandez* que sostuvo en el *Padul* una acción muy sangrienta contra las tropas del general *Werle*.

La partida del *Mantequero* entró por el propio mes en *Triana*; sorprendió é hizo prisionero un cuerpo de guardia, y en seguida pasó á la *Cartuja*, de donde extraxo los caballos que allí habia: despues marchó al cortijo de la *Cartuja* inmediato al campo *Sas*, de donde se sacaron tambien algunos caballos y ganado.

A fines de setiembre cruzaban por *Castilla la vieja* muchas partidas patrióticas, siendo las mas conocidas las de *Saornil*, *Príncipe* ó *Borbon*, *Aguilar* y *Echevarría*, que corrían el país entre *Valladolid* y *Zamora*, y componían entre las 4 mas de 1000 caballos:

Las de *D. Gerónimo Saornil* y *D. Tomas Príncipe* reunidas, atacaron el 1.º de octubre en *Peñafiel* á 9 leguas de *Valladolid*, á 300 dragones y 200 infantes franceses, y los der-

rotaron completamente, poniéndolos en vergonzosa fuga. Los franceses muertos ó prisioneros fueron cerca de 100.

El mismo dia 1.º de octubre entró en *Badajoz* un carro de plata de iglesias cogido á los franceses por la partida del *Médico* á 3 leguas de *Madrid*.

*D. Julian Sanchez* reunido con otra partida entró á primeros del mismo mes en el *Barco de Avila*; arrojó del pueblo á los franceses que habia de guarnicion, y lo mismo hizo en *Piedrahita* y *Puente del Congosto*, dexando limpia de enemigos toda aquella comarca, y cogiéndoles 3000 fanegas de trigo y 3 prisioneros.

El 4 de octubre las partidas del *Médico* y *Viejo de Seseña* compuestas de 500 hombres, entraron juntas en *Valdemoro*, donde cogieron 6 oficiales, 13 soldados, 28 caballos, algunas mulas, 4000 cartuchos, algunos barriles de pólvora y bastante dinero. En seguida pasaron á *Aranjuez*, donde se apoderaron de varios efectos de los enemigos.

El 19 de octubre entre *Yuncos* y *Yuncler* las mismas partidas reunidas quitaron á los franceses un convoy de 51 carros cargados de municiones y efectos de equipo. De los 130 entre franceses y renegados que lo escoltaban, murieron 63, y los demas quedaron prisioneros.

El 20 de octubre llegó á *Badajoz* *D. Mariano Rodriguez*, comandante de una partida de 100 caballos, con una bahija francesa y su conductor, que cogió junto á *Alcalá la Real* en la frontera del reyno de *Granada*: los 18 dragones de la escolta fueron pasados á cuchillo. A continuacion atacó en el puente de *Alcolea* á 50 franceses, y habiéndolos obligado á refugiarse á la casa fuerte de la venta, se apoderó de 230 yeguas y un tiro de mulas de un general frances. Todo lo ha presentado en el ejército de la Izquierda: las mulas se han destinado al parque de artillería, y las yeguas á remontar los húsares.

El 22 de octubre encontró la partida de *Pálmotin* junto á la torre de *Melgarejo*, dos leguas de *Xerez de la Frontera*, á 70 franceses: les embistió, mató 16 y obligó á huir á los restantes. Recorriendo despues los términos de *Xerez*, *Trebucena*, *Lebrija* y *Sanlúcar*, dió con 7 dragones franceses en el camino de *Sevilla*, mató uno, y rindió prisioneros á 5, apoderándose de 23 pliegos que llevaban. Al retirarse, le salió al encuentro en el cortijo del *Sotillo* una partida enemiga á quien mató 17 hombres, sin mas pérdida por su parte que un

herido. Posteriormente peleó con ménos fortuna la misma partida á fines del mes con 120 caballos enemigos en las inmediaciones de *Zahara*.

*Algeciras* 1.º de noviembre. — Extracto de varios partes recibidos por el mariscal de campo *D. José Serrano Valdenebro*.

Un destacamento de 200 franceses que despues de cometer los mayores horrores en *Casa-Bermeja*, los repitió en su paso por *Alfarnate*, saqueando el pueblo y asesinando á muchos de sus vecinos indefensos, fué acometido el 21 de octubre por los patriotas, que mataron á 40 de ellos y obligaron á los demas á refugiarse rotos y destrozados á *Loja*. La insurreccion ha cundido en la Serranía de *Velez-Málaga*; y los lugares de *Macharabiaya*, *Cutar*, *Almacha*, *Comares*, *Benamargosa*, *Riogordo*, *Casa-Bermeja*, *Cómpeta*, *Canillas de Albaida*, *Canillas de Aceituno*, *Cedella*, *Arches*, *Curumbela*, *Sayalonga*, *Arenas de Daimalos*, *Daimalos*, *Alfarnate*, *Alfarnatejos*, *Frigiliana*, *Periana* y *Alcaucin*, se han armado para sacudir el yugo que los oprime. El pueblo de *Alfarnate* es el puesto de la reunion general de los patriotas que el 22 pasaban ya de 1000 hombres mandados por *D. José Segovia*, hacendado del pais, *D. Francisco de Paula Muñoz*, alcalde de *Cutar* y otros caudillos; y se esperaba creciese mucho su número. Con fecha de 22 escribió *Segovia* pidiendo auxilios al brigadier *D. Pedro Cortes*, comandante general de la costa de levante en *Marbella*, y por el pronto se enviaron 15000 cartuchos embalados que se condujeron por mar, y llegaron felizmente.

*D. Juan Becerra* con 60 escopeteros de la compañía de *Marbella* y 80 patriotas del canton de *Jubrique* entró en *Hardales*, pueblo dominado por los franceses, extraxo una porcion de trigo que estos habian acopiado, y lo condujo á *Igualeja*, donde se hallaba de vuelta el 27 de octubre.

*D. Pedro Perez*, comandante de la partida de *Benaocan*, estando apostado el 27 de octubre con 10 hombres en el sitio que llaman la *Cañada* á una legua de *Utrera*, avistó 15 soldados franceses de caballería que conducian presos á 3 patriotas. Salió á ellos, y les mató 8 hombres: los restantes iban á rendirse, quando una partida de 50 franceses que asomó por el lado de *Alcalá de Guadaira*, obligó á retirarse á los patriotas, quienes solo tuvieron un herido en el choque y no fueron perseguidos en su retirada.

El capitán *D. Lázaro de Sierra*, avisa con fecha del 29, que caminando de las cercanías de *Zahara á Villamartin* con 70 caballos, se encontró con otros 120 enemigos, á quienes un destacamento suyo de 30 hombres mandados por el alférez *D. Gerónimo Lugo*, arrojó del último pueblo y consecutivamente del de *Bornos*, matándoles 4 hombres, y cogiendo 2 caballos, varias maletas, tercerolas y otros efectos.—

Estos dias pasados entró aquí procedente de *Málaga* una barca armada con un cañon de á 24 y dos de 8, y 30 hombres de tripulacion, mandada por el alférez de navío *D. Gabriel Olivar*. Este oficial, á quien los franceses hicieron prisionero en *Málaga* y creyeron haber seducido, recibió el mando de este buque, que se ha apresurado á restituir, luego que ha podido, á su patria.

*Concluyen los donativos de la Nueva-Vizcaya.*

*Santa Cruz de Tepehuanes.* El cura Don Vicente Cabada, 50. Subdiácono D. Ignacio Cepeda, 16. D. José Cabada, 50. D. José Cabada, menor, 25. D. José Blanco, 16. Varios individuos 137. --- *Cienega de los Olivos.* El subdelegado D. Atanasio Loya, 283. D. José Antonio Loya, 125. D. Pablo Villalobos, 50. D. Ciriaco Salas, 20. D. Juan de Dios Rodriguez, 24. D. Francisco Obregon, 27. Varios individuos, 31. Los naturales de Sta. Cruz de Valerio, 13. Id. de S. Pablo, 11 y 6 rs. Id. de S. Felipe, 12 y 3. Id. de Guaxoritán, 9. El cura y vecinos de S. Borja, 48 y 6. Los vecinos de S. Lorenzo, 40. Los de Nonoava, 13. --- *Batopilas.* El subdelegado D. Angel Bustamante, 2000. D. José María Sorondo, 25. D. Feliciano Arce, 25. D. Manuel Echeverría, 30. D. Juan Miguel Gil, 30. D. Blas Alvarez, 32. D. Cristóbal Perez, 150. D. Gabriel Perez, 25. D. José Suarez, 13. D. Vicente Rodriguez, 10. D. José Antonio Gil, 12. D. Francisco Gagiola, 10. D. Secundino Gil, 18. D. José María Viniegra, 12. D. José Antonio Sandoval, 79. D. Hermenegildo Perez, 25. Varios vecinos, 60. --- *S. Dimas.* D. Francisco Arian Gonzalez, 105. Varios individuos, 50. --- *Parral.* El subdelegado D. Gregorio S. Martin, 10. Alcalde de primer voto D. Gabriel Apodaca, 10. Id. de segundo D. Gerónimo Reynoso, 10. D. Jacobo Belo, 100. D. Juan Ignacio Salazar, 20. D. Juan José Elorriaga, 160. D. Miguel Valerdi, 70. D. Ignacio Posadas, 12. D. Basilio Gutierrez, 20. D. José María Ponce, 10. D. Francisco Cienfuegos, 30. D. José Crivelli, 35. D. Fernando Maynez, 8. D. Juan Ceballos, 20. D. Francisco Cimos, 50. D. Francisco Xavier Chaves, 10. Varios individuos 169 y 3 rs. --- *Villa del Nombre de Dios.* D. Juan Antonio Yandiola, 50. D. José Antonio Sopena, 50. D. Domingo Saracho, 10. D. Ramon Garay, 10. D. Francisco Antonio Saenz, 25. D. Bernardo Fernandez, 25. D. Pedro Collantes, 10. D. Juan Miguel Lavayen, 25. D. Bernardo Solares, 30. D. José Hilario Rodriguez, 10. D. Andres de Irazabal, 30. D. Francisco Iturbe, 25.

D. Juan Pedro Iturralde, 50. D. José Benito Fernandez, 10. D. José Andrés Vazquez, 10. D. Faustino Fernandez, 30. D. Pedro Collantes, 15. D. Juan Bautista Machinena, 30. Los dueños de la hacienda de S. Juan Bautista, 20. Varios individuos 35. --- *Coyame*. Timoteo Franco, 14. Mariano Morales, 32. Mariano Carabajal, 14. Varios vecinos, 132 y 6 rs. Los naturales del Mezquital, 13. --- *S. Andres*. El subdelegado D. Manuel Rodriguez, 20. D. Diego de la Puente, 20. Varios individuos, 16 y 1 real. D. Juan José Yandiola, 10. --- *Real del Oro*. El subdelegado D. Tomas Diaz de Matos, 10. D. Gaspar Pereyra, 35. D. José Francisco Rebotá, 10. D. Tomas de Amezúa, 10. D. Juan de Isasi, 12. D. Francisco Rubin de Celis, 12. D. Francisco Redondo, 10. D. Ignacio Ceferino Perez, 12. D. José Saracho y otros individuos de la hacienda de Ramos, 54. El justicia y vecinos de S. Miguel de las Bocas, 33. Varios individuos, 58. --- *Indee*. El cura D. Diego Bruno, 25. El subdelegado D. José María Corral, 50. D. José Trinidad Fabela, 10. D. Francisco Arean, 100. D. Vicente Silveira, 20. D. Fernando de la Campa y D. Francisco Noriega, 100. Doña Ignacia de Leon, 20. D. Teodoro Cisneros, 18. D. Martín Barron, 25. D. Carlos Rubio, 12. D. José Simón Barraza, 8. D. Atanasio Urbina, 10. D. Camilo Peynado, 10. D. Juan José Salcedo, 6. D. Faustino Peynado, 6. Varios individuos 53 y 4 reales. --- *Sta. Bárbara*. El subdelegado D. Manuel Herdriz, 15. D. Criaco Salas, 20. D. Antonio Armendariz y Doña Francisca Anparán, 12. Varios individuos 48 y 6 rs. Los vecinos de S. Miguel de Carrogordo, 17 y 5. --- *Cosiguiriachi*. D. José Ignacio Villegas, á mas de lo contribuido como minero, 50. D. Vicente Nepomuceno de Herrera, 10. Varios pobres, 93. --- *Guanacevi*. El subdelegado D. Pedro Carrete, 25. El cura D. Ignacio Colon, 15. El teniente cura Fr. Juan Borica, 10. D. José María Sanchez, 12. D. Rafael Franco, 15. D. Manuel Camareto, 25. Don Pedro Barraza, 12. D. Rafael Lara, 5. D. Rafael Sanchez Alvarez, 12. Varios individuos, 63. --- *Guencamé*. El subdelegado D. José María Duran, 50. D. José Esparza, 100. D. José Horna, 6. D. Juan Bautista Bonifac, 5. D. José Joaquin Lugo, 5. D. Julian Rivas, 5. Manuel Frayre, 5. D. Vicente Valdes, 10. Silverio Fabela, 10. Antonio Abad y Nungaray, 5. Varios individuos, 20 y 3 rs. Los vecinos de Cinco Señores, 26. Los del Peñon, Reyes y Sta. Clara, 36 y 7 rs. Los de San Marcos, 61. Las haciendas de S. Antonio y S. Juan de Noriega, 81. --- *Babonoyaba*. El subdelegado D. Felix Gomez de Montenegro, 10. Don Francisco Valderrama, 6. D. Domingo Tarango, 8. D. Miguel Terrazas, 10. Varios individuos, 37 y 1 real. --- Además de las anteriores donaciones se han hecho las ofertas siguientes. --- El capitán D. José Ronquillo por el tiempo de la guerra, 15 pesos cada mes. El sargento José Velarde durante el mismo tiempo, 6 pesos cada mes. El soldado Aniceto Estrada por igual tiempo, 2 pesos cada mes. D. Bernardo Martinez ofrece entregar en caxas reales el costo que tenga un soldado en España desde el dia en que se declaró la guerra hasta su conclusion. D. José Esparza ofrece 50 pesos en cada año por el tiempo que dure la guerra.